

OBSERVATORIO DE POLÍTICA INTERNACIONAL

Elecciones legislativas en Estados Unidos

Noviembre 2022

Josefina Pighin¹

Introducción

Las elecciones legislativas de medio término en Estados Unidos renovaron 35 de los 100 senadores del Capitolio y la totalidad de los escaños en la Cámara de Representantes. Las mismas marcaron mucho más que la designación de cargos locales, federales y el control del Congreso: también se puso en juego el futuro de los derechos reproductivos de las mujeres, de la política antidrogas y del acceso al voto para inmigrantes, marcando un hito importante para el sistema democrático americano.

Escenario pre-elecciones

El panorama general se mostraba a favor de los demócratas con mayoría en el Congreso, pero los republicanos sólo necesitaban cinco escaños para obtener la mayoría en el órgano, el menor número de escaños que un partido fuera del poder ha necesitado para cambiar el control de la Cámara desde 1932. El Partido Demócrata partía con 220 escaños en la Cámara de Representantes y 48 senadores, y un liderazgo presidencial débil debido a la crisis económica, la inflación y la inmigración. El Partido Republicano contaba con 212 escaños en la cámara baja y 50 senadores, por lo que se esperaba que busquen ampliar estos números y así generar una imagen positiva de su protagonista fuerte para las elecciones de 2024, Donald Trump.

Con tan pocas vacantes de margen los demócratas esperaban cuidar las ya obtenidas para poder repuntar en 2024, y mantener la mayoría en el órgano. En cambio, para los rojos, si bien su victoria se lograba con 5 escaños, algunos observadores partían de la premisa que los republicanos necesitaban una ganancia de 10 escaños para una mayoría fuerte, ya que existen facciones más conservadoras dentro del partido que podrían hacer difícil el consenso.

Es fundamental tener en cuenta que la mayoría de las elecciones de medio término funcionan como un referéndum para el presidente de turno:

La imagen positiva del presidente es del 45%, según la encuesta de NBC News de octubre; casi las tres cuartas partes de los votantes creen que la nación va en la dirección equivocada; una mayoría desaprueba el manejo de la economía por parte de

¹ Licenciada en Relaciones Internacionales por la Universidad Católica de Santa Fe (UCSF). Miembro del Observatorio de Política Internacional de la Facultad de Derecho y Ciencia Política (UCSF). josefinapghn@gmail.com

Biden; y la encuesta de septiembre de NBC News encontró que los republicanos tienen la ventaja en las encuestas sobre seguridad fronteriza, economía, inmigración, delincuencia, "protección de los derechos", costo de vida, "unir al país" y "hacer las cosas" en la encuesta de septiembre de NBC. (Kamisar, Murray, Bowman, Marquez, & Todd, 2022, p. 13)

Por ello, los analistas coinciden en la difícil oportunidad de reelección que tendrán Joe Biden y Kamala Harris y lo complicado que será un segundo término si la economía no despega.

Temas claves en las elecciones

Para la mayoría de los votantes la economía, la inflación y la problemática del empleo son algunos de los más importantes temas a la hora de votar, especialmente teniendo en cuenta el gran porcentaje inflacionario y el descontento social por el manejo de la situación económica. Otro tema decisivo son las amenazas a la democracia y la legitimidad de las elecciones, temas principales en octubre para el 30% de los votantes registrados: el 41% de los demócratas, el 20% de los independientes y el 23% de los republicanos (Kamisar, Murray, Bowman, Marquez, & Todd, 2022).

Los demócratas, en estos términos, apuntan a temas como la supervisión de los votantes, fraude, trumpismo, control gubernamental y extremistas. En cambio, los republicanos apuntan al control del gobierno, la censura, la corrupción y las críticas al presidente Biden.

Otras de las cuestiones influyentes son la inmigración y la anulación del fallo Roe vs Wade, revocado este derecho a nivel federal y concediéndole a los Estados, al pueblo y sus representantes la potestad de decidir. Por último, otros temas que pesan a la hora de insertar el voto en la urna son el cambio climático, el delito y el control de la tenencia de armas. Todos estos asuntos nos dan una pauta para entender el panorama de polarización política que se vive en el último tiempo en Estados Unidos.

Escenario post elecciones

A los demócratas les ha ido mucho mejor de lo que se esperaba y han logrado conservar el control del Senado. En cambio, los rojos obtuvieron la mayoría en la Cámara de Representantes con 218 bancas.

Algunos estados fueron clave a la hora de definir la elección. Es, por ejemplo, el caso de Arizona, estado en el cual, en 2020 Biden se convirtió en el primer candidato presidencial demócrata en ganar Arizona desde que Bill Clinton ganó el estado en 1996. Lo mismo sucede con Georgia y Pensilvania, estados que a pesar de ser de tradición demócrata, Trump logró ganar en 2016 y Biden volvió a conquistarlo en esta oportunidad. Y por último,

Wisconsin, que es uno de los estados más divididos del país e históricamente considerado un *swing state*, en esta ocasión se inclinó a favor de los demócratas.

Un dato que nos parece interesante resaltar es que la participación política rompió récords. Si bien en las elecciones de 2018 y a causa del repudio a la administración Trump, los niveles de participación fueron elevados, este año se puede notar un aumento aún más grande. Como señala Hounshell, “muchos analistas ahora piensan que Estados Unidos puede haber alcanzado un nuevo nivel de participación permanentemente alta, impulsado por el temor de cada parte al otro lado” (Hounshell, 2022).

Otro récord a tener en cuenta es la cantidad de gobernadoras electas, con un total de 12 mujeres comandando la política estatal en los Estados Unidos, el mayor número en su historia.

Sin embargo, la principal constante en la política estadounidense sigue siendo su profunda división partidista. En años anteriores, la baja popularidad o la desaprobación del presidente de turno le costaba generalmente la mayoría de los órganos legislativos. Pero aun con la mayor inflación en 40 años, a Biden le podría haber costado el gobierno, o sin más una paliza convincente. Como explica Hounshell,

Harry Truman perdió 55 escaños en la Cámara en sus primeras elecciones de mitad de mandato; Bill Clinton perdió 53; Barack Obama perdió 63. Biden no sufrió ese tipo de censura. La política estadounidense ya casi no funciona así. Hay cada vez menos votantes indecisos que nunca, y la cantidad de contiendas que pueden virar a un lado o a otro está disminuyendo. (Hounshell, 2022)

A modo de conclusión

La Casa Blanca está transcurriendo un año con bastantes turbulencias, y las elecciones no se quedan fuera del panorama. Como dijimos anteriormente, existen muchos temas en juego y muchas aristas del debate. La polarización política, no sólo en Estados Unidos, sino en varios países alrededor del mundo, se está generando por el descontento hacia una situación en general. Confiando en los métodos electorales y el sistema democrático consideramos que, si bien los resultados generarán impacto a nivel internacional, a nivel social será determinante.

Referencias

Hounshell, B. (9 de noviembre de 2022). Cinco conclusiones sobre un tsunami rojo que no ocurrió. *Chicago Tribune*.

Kamisar, B., Murray, M., Bowman, B., Marquez, A., & Todd, C. (2022). *The 2022 NBC News Midterm Election Briefing Book*. NBC News Political Unit.

Seisdedos, I. (8 de noviembre de 2022). Estados Unidos libra la gran batalla por el futuro de su democracia. *El País*.